

ANALYSE D'EXTRAITS DE COPIES
POUR PROGRESSER EN DISSERTATION

HGGSP

COMMENT ARGUMENTER ?

PARAGRAPHE EXEMPLAIRE

« Ensuite, le peuple n'est pas toujours impliqué à part entière dans la vie politique de son pays. C'est effectivement le cas en Suisse, un pays qui fonctionne avec la démocratie directe, puisque le taux d'abstention est de 60%. Cette limite se traduit par le fait que la démocratie directe demande de consacrer du temps au vote et aux prises de décisions et que tout le monde ne se sent pas concerné par ces prises de décision pourtant essentielles au pays. De ce fait, la majorité ne peut être représentée à juste titre et les résultats sont probablement différents de l'opinion majoritaire. L'implication du peuple est donc une seconde limite de la démocratie directe. »

Connecteur logique qui permet de faire le lien avec l'argument précédent.

ARGUMENT

ILLUSTRATION : exemple précis

EXPLICATION

Conclusion partielle de ce paragraphe qui fait lien avec le sujet.

PARAGRAPHE EXEMPLAIRE

« Tout d'abord les droits individuels sont abandonnés au profit de l'intérêt collectif. En effet, ce régime politique met sur un piédestal la collectivité. De ce fait, les droits individuels sont sacrifiés et les citoyens deviennent presque des esclaves de l'État comme le démontre Benjamin Constant, homme politique né en 1767 et mort en 1830. C'est dans une conférence donnée en 1819 à l'Athénée Royal de Paris et nommée « De la liberté des Anciens comparée à celle des Modernes » qu'il évoque cette hypothèse. Selon lui, un régime représentatif est le plus approprié car son but est le bonheur de la population contrairement à un régime direct dont le but ultime est l'intérêt collectif. »

Connecteur logique qui montre le début d'une argumentation.

ARGUMENT

EXPLICATION

ILLUSTRATION : ici penseur

PARAGRAPHE EXEMPLAIRE

« En premier lieu, une démocratie représentative est une forme de démocratie où le peuple n'exerce pas directement le pouvoir politique : il élit des dirigeants lors d'élections pour le représenter. Ce qui peut être un problème assez conséquent car c'est souvent à peu d'écart que quelqu'un est élu, comme lors du 2^e tour des présidentielles françaises en 2022 où Marine Le Pen avait obtenu 48% des voix et Emmanuel Macron 52%, donc guère plus de la moitié. Or le mot démocratie signifie à la base « le pouvoir au peuple » et non pas le pouvoir pour la majorité. »

Connecteur logique qui montre le début d'une argumentation.

ARGUMENT

EXPLICATION

ILLUSTRATION

PARAGRAPHE EXEMPLAIRE

« En effet, dans un système de démocratie représentative, les citoyens électeurs peuvent être manipulés par des démagogues et regretter leur choix par la suite, car une fois que le représentant est élu, il ne dépend plus du peuple et peut faire le contraire de ce qu'il avait promis ou mettre en place un système autoritaire. C'est ce qu'il s'est passé au XXe siècle avec l'élection d'Adolf Hitler en Allemagne, qui est arrivé légalement au pouvoir mais qui par la suite a mis en place un système politique violent avec des médias contrôlés et une suppression des libertés. »

Connecteur logique qui montre le début d'une argumentation.

ARGUMENT

EXPLICATION

ILLUSTRATION

PARAGRAPHE EXEMPLAIRE

« Ensuite, la démocratie représentative peut être contestée car le peuple trouve qu'il ne participe pas assez aux décisions. C'était le cas en France en 2019 avec la crise des Gilets jaunes : le peuple français est allé manifester pour avoir plus de libertés et de pouvoir politique. Pour les citoyens, il n'y avait pas assez de participation, donc ils réclamaient une démocratie participative, le RIC (référendum d'initiative citoyenne), des conseils de quartier et des budgets participatifs afin que leurs décisions aient un peu plus de poids sur la vie quotidienne et qu'ils soient reconnus comme participants à la direction du pays. »

Connecteur logique qui montre le début d'une argumentation.

ARGUMENT

EXPLICATION

ILLUSTRATION

LES ECUEILS DE L'ARGUMENTATION

« Pour commencer, comme nous l'avions dit dans la première partie, les Athéniens se réunissaient sur la colline de la Pnyx pour proposer des idées et voter pour ou contre. En Suisse, chaque habitant se réunit à différentes échelles pour voter : les villages, les régions, les cantons et enfin le pays tout entier, le problème étant que pour voter les lois, ils le font à main levée et comptent. Donc à partir de la région, cela devient compliqué de compter, la marge d'erreur est grande et enfin c'est une immense perte de temps. »

COMMENT AMELIORER LE PARAGRAPHE ?

Quel problème présente ce paragraphe par rapport à la méthode AEI ?

Quels problèmes présentent les exemples donnés ?

« Pour commencer, comme nous l'avions dit dans la première partie, les Athéniens se réunissaient sur la colline de la Pnyx pour proposer des idées et voter pour ou contre. En Suisse, chaque habitant se réunit à différentes échelles pour voter : les villages, les régions, les cantons et enfin le pays tout entier, le problème étant que pour voter les lois, ils le font à main levée et comptent. Donc à partir de la région, cela devient compliqué de compter, la marge d'erreur est grande et enfin c'est une immense perte de temps. »

COMMENT AMELIORER LE PARAGRAPHE ?

1^{er} exemple... mais on ne voit pas où est le problème

2^e exemple (partiellement faux : à l'échelle du canton et du pays, on organise des référendums)... et on ne voit toujours pas où est la limite de la démocratie directe exprimée

L'argument vient à la fin - et est assez mal expliqué

« De plus, la démocratie directe a été et est même aujourd'hui grandement critiquée puisqu' à l'époque de la démocratie athénienne, les femmes n'avaient pas le droit de vote tout comme les étrangers appelés métèques. Elle a aussi été critiquée parce qu'elle ne représente pas tout le peuple, seulement 10 à 15% de la population athénienne était citoyenne. Aujourd'hui, les critiques se portent sur l'écologie car tous les Suisses doivent se rendre dans leurs villes capitales de leurs cantons, ce qui n'est pas écologique. Mais il y a d'autres critiques, la Suisse n'a pas d'Assemblée et on ne sait pas qui gouverne. »

COMMENT AMELIORER LE PARAGRAPHE ?

Quels problèmes présente ce paragraphe ?

« De plus, la démocratie directe a été et est même aujourd'hui grandement critiquée puisqu' à l'époque de la démocratie athénienne, les femmes n'avaient pas le droit de vote tout comme les étrangers appelés métèques. Elle a aussi été critiquée parce qu'elle ne représente pas tout le peuple, seulement 10 à 15% de la population athénienne était citoyenne. Aujourd'hui, les critiques se portent sur l'écologie car tous les Suisses doivent se rendre dans leurs villes capitales de leurs cantons, ce qui n'est pas écologique. Mais il y a d'autres critiques, la Suisse n'a pas d'Assemblée et on ne sait pas qui gouverne. »

COMMENT AMELIORER LE PARAGRAPHE ?

Bon début de paragraphe qui fait le lien avec le sujet

On présente ici un problème du système politique athénien, mais pas du principe même de la démocratie directe dans laquelle tout le peuple est censé participer au pouvoir.

Critique possible de la démocratie directe : argument à développer.

Même problème ici : ce sont des problèmes du système suisse et non de la démocratie directe.

ATTENTION à la cohérence du paragraphe !

Faiblesses
démocratie directe

COMMENT FAIRE LES TRANSITIONS ?



TRANSITION EN FIN DE PARTIE

« En outre, la démocratie directe présente trois principales limites qui la rendent délicate et parfois non-adaptée comme système politique à part entière, comme démontré ci-dessus. Cependant ces limites permettent de considérer la démocratie représentative comme meilleure que la démocratie directe. »

Connecteurs logiques à modifier

Bilan de la partie qu'on finit

Annonce de la partie qui suit